

Fecha: 07-01-2026

Medio: La Tribuna

Supl. : La Tribuna

Tipo: Noticia general

Título: Royalty minero: provincia de Biobío recibirá más de \$7 mil millones de libre disposición municipal

Pág. : 5

Cm2: 604,5

VPE: \$ 1.020.364

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

3.600

14.800

No Definida

Royalty minero: provincia de Biobío recibirá más de \$7 mil millones de libre disposición municipal

Esteban Sepúlveda
prensa@latribuna.cl

Un total de \$7.014 millones es el monto que recibirán las 14 comunas de la provincia de Biobío a través del denominado royalty minero, impuesto específico para grandes empresas mineras en Chile que grava las ventas y ganancias por la explotación de recursos no renovables como el cobre.

La distribución territorial muestra una marcada concentración en las tres comunas con mayores asignaciones: Los Ángeles recibirá \$1.450 millones, seguida por Yumbel con \$578 millones y Mulchén con \$571 millones. En el otro extremo, las comunas con menores montos son Quilaco, con \$319 millones, Antuco con \$321 millones y San Rosendo con \$329 millones.

MENOS RECURSOS

Pese a estar confiada en que este 2026 recibirán sobre \$400 millones, la Municipalidad de

Los recursos, provenientes del impuesto a la gran minería, serán distribuidos entre las 14 comunas de la provincia de Biobío, con Los Ángeles, Mulchén y Yumbel concentrando los mayores montos. Sin embargo, Quilleco y Santa Bárbara registraron una disminución en sus asignaciones respecto del período anterior, situación que llevó a sus autoridades a solicitar explicaciones al Ejecutivo.

Quilleco obtuvo una cifra de \$388 millones, monto incluso inferior al de 2025, que fue de \$392 millones.

Para el alcalde, Claudio Solar, se trata de una sorpresa, ya que la comuna venía en alza desde el primer año de implementación del royalty minero. En 2024 recibieron \$165 millones y, un año más tarde, \$390 millones.

El jefe comunal aseguró desconocer las razones y cuáles son los parámetros que miden cuánto corresponde a cada comuna. "Lo vamos a averiguar, porque si no estamos cumpliendo alguna exigencia del royalty y eso hace que recibamos menos plata, hay que tomar las precauciones", indicó.

Pese a lo anterior, Claudio Solar reconoció que son dineros que le ayudan al municipio para enfrentar diversas necesidades.



LA COMUNA DE LOS ÁNGELES LIDERÁ las asignaciones por concepto del royalty minero en la provincia, con \$1.450 millones.

"Viene muy bien a la Municipalidad de Quilleco en términos de afrontar especialmente los servicios a la comunidad, los gastos en recolección de basura, de servicios de aseo y de alumbrado público, junto con algunas inversiones importantes que podemos hacer con cargo a fondos municipales", aseveró.

sos para cubrir los gastos del área de salud municipal.

"Ya nos vamos a evitar lo relativo a educación a raíz de la implementación del SLEP, pero la salud de Quilleco sigue necesitando un auxilio municipal de más de \$600 millones al año o \$50 millones por mes para sostener el sistema", manifestó.

asociados a la oscuridad del sector. Lo anterior, a través del aprovechamiento de los postes de la red de internet, para instalar los focos, y la instalación de paneles solares para alimentarlos.

ROYALTY ELÉCTRICO

En su calidad de presidente de la Asociación de Municipios Cordilleranos del Biobío (Amcordi), el alcalde Urrutia dio a conocer que se encuentra en elaboración un estudio que busca dilucidar cómo conseguir que las empresas de generación eléctrica tributen un royalty similar al minero en la zona.

A pesar de que el jefe comunal reconoció que es una tarea difícil, agregó que es necesario, tomando en cuenta que las 14 generadoras instaladas en la zona tributan en la región Metropolitana.

"Cerca del 30% de la energía del país se produce acá, en el territorio, y no nos llega ni un peso más que el aporte voluntario que hace Colbún, que nos ayuda con algunos temas profesionales, de amplificación y cosas para eventos, pero son cosas menores", concluyó Urrutia.

LOS PROYECTOS DE QUILLECO

Consultado respecto de los proyectos, Claudio Solar indicó que está trabajando con las comunidades en términos de definir, por ejemplo, el Fondo de Desarrollo Vecinal (Fondev), para su utilización como una inversión municipal.

"Hablamos de extensiones de redes de agua potable y alumbrado público. O sea, todo lo destinado a inversión y no a gasto. Le vamos a dar el mejor de los usos al royalty, entendiendo que en un presupuesto estrecho como el de nosotros, todo lo que nos llegue es bien recibido y permite cumplir con las exigencias de la comunidad", enfatizó.

El jefe comunal quillecano puntualizó que es urgente que la comuna acceda a nuevos recur-

INVERSIONES EN QUILACO

En el caso de Quilaco, el aporte asociado al royalty minero será de \$319 millones. Si bien dichos recursos no pueden ser usados para pagar deudas municipales, la comuna posee un déficit tras destinar \$197 millones para que sus funcionarios de educación se acogieran a retiro.

El alcalde Pablo Urrutia explicó que este año buscarán contratar una empresa consultora para construir una ciclovía entre Quilaco y Ricalhue, ya que, al no existir berma en el sector, ocurren muchos accidentes que involucran incluso a personas que transitan en sillas de ruedas eléctricas.

Asimismo, el jefe comunal aseguró que se pretende iluminar la denominada Cuesta Quilaco, para evitar accidentes

ROYALTY MINERO EN LA PROVINCIA	
COMUNA	MONTO
Los Ángeles	\$1.450.359.000
Yumbel	\$578.561.000
Mulchén	\$571.603.000
Cabrero	\$533.896.000
Nacimiento	\$494.090.000
Laja	\$480.892.000
Santa Bárbara	\$421.224.000
Tucapel	\$418.409.000
Quilleco	\$388.215.000
Negrete	\$369.962.000
Alto Biobío	\$336.984.000
San Rosendo	\$329.907.000
Antuco	\$321.344.000
Quilaco	\$319.009.000
Total	\$7.014.455.000